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Transmisión eléctrica y desarrollo
Es una buena noticia, pues 
permitirá retomar dos proyectos 
decretados en 2019 y que aún 
no se han podido completar. Si 
bien el rezago de infraestructura 
de transmisión de la región no se 
soluciona únicamente con estas dos 
obras, y naturalmente se requiere 
avanzar en el robustecimiento 
y resiliencia de la red mediante 
el desarrollo de más proyectos, 
sin duda que representarán un 
avance importante, contribuyendo 
efectivamente a la materialización 
de inversiones en diversos rubros 
y al desarrollo económico de la 
región.

A 
principios de abril, la empresa CGE comunicó 
a la Comisión Nacional de Energía (CNE) su 
decisión de ejecutar directamente las obras 
de ampliación de las líneas Charrúa-Chillán y 
Monterrico-Cocharcas, de su propiedad, dos 

piezas fundamentales de la red de transmisión eléctrica 
en Ñuble.

Es una buena noticia, pues permitirá retomar dos 
proyectos decretados en 2019 y que aún no se han podido 
completar. Si bien el Coordinador Eléctrico Nacional adjudicó 
las obras en 2020, el contratista abandonó las faenas poco 
después, lo que determinó el fin de dichos contratos en 
noviembre de 2022. A pesar de las licitaciones posteriores, 
todas fracasaron debido a que los valores de referencia no 
se reajustaron, por lo que no reflejaron el fuerte aumento 
de los costos de construcción de 2020 en adelante.

Como bien saben los habitantes de Ñuble, la demora 
en la concreción de estas dos iniciativas se ha traducido 
en serios problemas para la red eléctrica en la zona. La 
infraestructura de transmisión en Ñuble quedó rezagada 
y no ha sido capaz de dar respuesta al crecimiento de la 
demanda, al punto que, principalmente en verano, el sistema 
opera al máximo de su capacidad, y en algunas ocasiones, 
se han debido decretar racionamientos parciales. Solo en 
los últimos tres años, las distribuidoras CGE y Copelec han 
debido rechazar más de 1.300 solicitudes de factibilidad de 
conexión, la mayoría de las cuales corresponde a proyectos 
agrícolas, agroindustriales, inmobiliarios e industriales.

Este rezago ha sido planteado con fuerza por los gremios 
productivos de la región durante los últimos años, los que 
presionaron hasta lograr una respuesta del gobierno, que 

incorporó una serie de disposiciones especiales en la nueva 
Ley de Transición Energética, promulgada en diciembre, 
la que establece mecanismos más ágiles e incentivos espe-
cíficos para destrabar la ejecución de obras de ampliación 
de la transmisión necesarias y urgentes, particularmente 
aquellas postergadas, como Charrúa-Chillán y Monterrico-
Cocharcas, de hecho, la ley incluyó incentivos transitorios 
que benefician a Ñuble, dada su condición de rezago.

Precisamente esta nueva ley y sus reglamentos son los 
que permiten que CGE asuma directamente ambas obras 
y facilita dicha decisión, ya que establece un mecanismo 
de revisión del valor de la inversión. En ese contexto, la 
empresa anunció que antes del 6 de mayo enviará las res-
pectivas solicitudes de revisión y subrayó que la voluntad 
de ejecutar estas obras está condicionada a la respuesta de 
la autoridad a dichas solicitudes.

En el caso de la ampliación de Charrúa-Chillán, por ejem-
plo, el Coordinador publicaba en las licitaciones un valor 
referencial de US$ 6,3 millones, cifra lejana de los montos 
estimados por el mercado, en torno a US$ 20 millones. 
De hecho, en la sexta licitación, que se declaró desierta en 
noviembre de 2024, la CNE reveló el verdadero valor que 
le asigna: entre US$ 48,7 y 51,1 millones.

Si bien el rezago de infraestructura de transmisión de 
la región no se soluciona únicamente con estas dos obras, 
y naturalmente se requiere avanzar en el robustecimiento 
y resiliencia de la red mediante el desarrollo de más pro-
yectos, sin duda que representarán un avance importante, 
contribuyendo efectivamente a la materialización de 
inversiones en diversos rubros y al desarrollo económico 
de la región.
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D
esmontar un neumático 
con una simple llave de 
tuerca puede parecer una 
tarea compleja, pero a 
menudo requiere de peri-

cia y un poco de paciencia. Primero, la 
fuerza aplicada sobre la llave puede no 
ser suficiente. Se requiere, además, de 
una palanca que permita alejar lo más 
posible el punto de contacto donde se 
ejerce la fuerza. El resultado mejora 
notablemente.

Para quienes han estudiado física, el 
fenómeno se denomina torque o “mo-
mento de fuerza” y corresponde a una 
magnitud física que mide la tendencia 
de una fuerza al girar un objeto alrededor 
de un punto o eje de rotación. Tiene 
numerosas aplicaciones en diversos 
campos de la ciencia y la tecnología, pero 
también se extiende a la efectividad de 
la gestión pública.

En materia de gestión pública, la 
Región de Ñuble tiene el imperativo 
de avanzar en el desarrollo económico 
y social de su territorio y su gente. Al 
menos, fue el compromiso del Estado de 
Chile al momento de crear esta décimo 
sexta unidad político-administrativa 
del país. Para lograr su estrategia, ha 
confiado en el músculo que le otorga el 

presupuesto público para destrabar el 
lento avance de la economía local. Esto 
ha generado la danza de los millones en 
anuncios. Algunos ejemplos de la historia 
reciente: en abril 2023, el Gobierno Cen-
tral anuncia una inyección de $20.000 
millones a Ñuble por concepto del royalty 
minero; en enero de 2024, el Gobierno 
Regional de Ñuble anuncia fondos por 
$3.500 millones para apoyar a cerca de 
200 emprendimientos de Ñuble; en 
septiembre 2024 Sercotec anunció un 
convenio por $4.700 millones apoyar a 
los emprendedores locales.

¿Qué tienen en común estos anuncios? 
Cifras millonarias cuyos efectos no han 
tenido el resultado esperado. Para algu-
nos, los montos no son suficientes para 
lograr efectos en el agregado económico. 
Para otros, el esfuerzo público carece del 
capital social para apalancar los esfuerzos 
públicos y privados y, con ello, escalar 
los resultados en materia de desarrollo. 
¿Cómo se podría aprovechar las leyes de 
Newton para mejorar los resultados en 
materia de gestión pública? Un caso de 
aplicación: la región tiene un grave proble-
ma con la sostenibilidad de la Agricultura 
Familiar Campesina (AFC). La baja escala 
de producción no les permite negociar 
precios competitivos. Bajos ingresos, 

informalidad y migración son algunas 
de las consecuencias más notorias. Una 
posible solución: orientar los esfuerzos 
de la política pública para establecer 
mecanismos de agricultura de contrato 
entre la AFC y la agroindustria.

Frutícola Olmué está ampliando el 
frigorífico de Chillán Viejo para satisfacer 
la comercialización de productos con-
gelados. Su estrategia para abastecerse 
de materia prima (frutillas, frambuesas, 
arándanos y mora) consiste en instalar 
centros de acopio de producción AFC. 
La AFC del entorno a las plantas, en su 
mayoría, son simples espectadores.

La Empresa R. Jelinek, cuyo nego-
cio es la producción de destilados de 
fruta, se instaló en Quillón por la pera. 
Su estrategia de negocios consiste en 
generar contratos de suministro de la 
materia prima con productores AFC. 
Hoy en día, la mayor parte de la fruta 
viene del norte.

El Gobierno Regional tiene la opor-
tunidad de apalancar a la AFC de un 
radio económico en torno a Chillán 
Viejo y Quillón para instalar el modelo 
de agricultura de contrato. Actuando 
de manera escalonada, es factible 
lograr nuevas variedades orientadas 
al mercado.

@JorgeTarud. Dicen que no 
son continuidad del propio 
gobierno del que son parte.

@AxelKaiser. Sobre el tema 
aranceles: si Trump lleva al 
mundo a un régimen de 
aranceles más bajos como 
resultado de su estrategia, 
habrá que aplaudirlo porque los 
aranceles en sí son perjudiciales.

@cbellolio. Lo del PS es 
penoso. Fuera del chauvinismo y 
cálculos electorales minúsculos, 
no tiene sentido restarse de la 
candidatura mejor aspectada del 
socialismo democrático (Tohá). 
Desde afuera se lee mezquino, 
absurdo, patético. Como dijo 
Feres, así se auto-humilla el 
partido de Allende.

Ma Victoria Navarro Gaete. 
La plaza de Chillán es preciosa, 
una de las plazas características 
de nuestro país, la van a dejar 
llena de cemento por hacerla 
“más moderna”. Conservemos 
los paisajes tradicionales del 
país, por lo demás, hay tanta 
urgencia y necesidad mucho 
más importante en la comuna, 
que esto es innecesario.
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